

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 10 (1924)
Heft: 27

Artikel: Die Altersmundart des Kindes
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-533723>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

hang des Stanserhorns" ein heimatliches schönes Kleid schenkte. Ein Kärtchen auf der Außenseite zeigt uns noch die Gemeindegrenzen, und einige Zahlen geben Aufschluß über Einwohner und Flächeninhalt.

Leider haben sich auch kleine Fehler eingeschlichen, die sich aber bei einer späteren Neuauflage

leicht beseitigen lassen. Wir sind gespannt darauf, wer sie überhaupt herausfindet. Es sind ohnehin nur Kleinigkeiten und können den Wert der Karte nicht beeinträchtigen. Wir Unterwaldner haben Freude an ihr und glauben, daß sie in unsern Kindern mächtig fördere die Liebe zum schönen Heimatlandchen.

W.

Die Altersmundart des Kindes.

Augensfällig ist für jeden Beobachter der Kindersprache die Vermeidung abstrakter Redewendungen. Dies röhrt davon her, daß Kinder fast durchwegs Sachdenker sind und bis über das 14. Lebensjahr hinaus mehr mit Sach- als mit Wortvorstellungen arbeiten. Pohlmann hat bei 3984 Einzeluntersuchungen an Kindern von 5—14 Jahren 80½ % Sachvorstellungen gefunden. Höchst lehrreich ist es, daß Kinder auch bei abstrakten Begriffen konkrete Vorstellungen haben; Pohlmann fand bei den religiösen Begriffen 47½ % Individualvorstellungen und 10½ % Allgemeinvorstellungen, bei den sozialen Begriffen entsprechend 48¾ % und 7½ %. Den Rest bildeten Verbalassoziationen, ein Erfassen des Wortklanges ohne Vorstellung und Uebergehen zu einem ähnlichen, ein Vorgang, der uns beweist, daß das Kind ab-

strakten Begriffen gegenüber in 43 Fällen von 100 vollständig versagt!"

"Für den, der viel mit Kindern zusammen ist und die Kindersprache beobachtet hat, werden die Ergebnisse dieser Untersuchung die Bestätigung dessen sein, was er schon längst gefühlt!"

"Mit der Eigenart der kindlichen Sach- und Individualvorstellungen hängt auch das Bedürfnis nach Ausführlichkeit, nach Angabe der Einzelheiten zusammen. Das allgemeine Ganze muß in anschauliche Einzelheiten zerlegt werden, wenn es das Kind verstehen soll. Der Erwachsene merkt es zumeist gar nicht mehr, daß er allgemein denkt und spricht; er wird erst darauf aufmerksam, wenn ihn die Kinder nicht verstehen."

Aus: „Kindertümliche Sprachlehre, ein Hilfsbuch für den Sprachunterricht im 3., 4. und 5. Schuljahr von Karl Linke.

Von einer Luzernischen „Hochschule“.

Der Kanton Luzern besitzt mehrere „Hochschulen“. Eine davon liegt 1196 Meter über Meer. Von ihr wollen wir hier kurz erzählen.

Die Frage, welche von den Fakultäten dort die wichtigste sei, hat noch keine genügende Ablärfung gefunden. Es kommt weniger auf die Zahl der im Lehrplan vorgesehenen Unterrichtsstunden an, als vielmehr auf die Person des Lehrers und des Inspektors. — Romoos, gut zwei Stunden von der Bahnstation Wohlhusen und zirka 1½ Stunden von derjenigen in Entlebuch entfernt, ist unser Abendquartier. Morgens früh ist Aufbruch. Es geht zuerst ¾ Stunden auf einer ordentlich gut gepflegten Fahrstraße von 2,50 Meter Breite aufwärts, an zwei Schulhäusern vorbei, von denen das zweite schon fast 1100 Meter über Meer liegt. Die dann folgende Gratwanderung zeigt „Krachen“ auf „Krachen“, jene typischen Klüste des Napsgebietes. Unten fließt der Goldbach, in dem vor kurzer Zeit noch ein Goldsucher nach Schäzen spekulierte. Darüber, hoch oben liegt unsere „Hochschule“. Zuerst runter, dann raus! Man sieht den langen, trümmern und steinigen Weg voraus. Ein kleiner Schneefleck von gestern ist heute durch die Sonnenhitze verschwunden.

Die Schule zählt gegenwärtig 14 Schüler in 7

Klassen, 7 Knaben und 7 Mädchen. Sie ist im westlichen Flügel eines großen Bauernhauses untergebracht. Beim Aufstieg durch die steile Holztreppe in den 1. Stock muß ein Erwachsener eine der Freilübungen des kant. Turnprogramms schon ordentlich beherrschen.

Heute war dort oben Turninspektion. Etwas Neues! Die Buben und Mädeln hatten von diesem Fach noch wenig gehört. Die mit Wäschchen beschäftigten Töchter holten zum schallenden Gelächter aus, als die Buben an der tiefen Kniebeuge herumstürzten. Die eine Hälfte kam mit schweren Holzschuhen, die andere barfuß. Vorausgegangen war bei den meisten schon ein ¾-stündiger Schulweg und wohl anstrengende körperliche Hausarbeit. Es waren kräftige, breitschulterige Buben. Ein elementarer Unterricht mußte beginnen. Wo anfangen? Die wie Rehlein scheue Jugend mußte zuerst Zutrauen gewinnen. Einige Fragen verhalfen dazu: Wie heißtest du? (Die Namen Koch und Birrer sind hier zu treffen). Welche Klasse? Wo wohnst du? usw. Dann kam die Auffstellung auf ein Glied. Dreimal mußte der Trupp an verschiedenen Orten antreten. Jetzt standen sie wieder vor dem Leitenden. Die Einführung in eine leichte Atmungsübung begann. Die Buben hatten troß